

# LA VERDAD

SE PUBLICA MARTES Y VIERNES

SUSCRIPCIÓN

Trimestre, 1'50 pesetas.—Semestre, 3.—Año, 5

De los originales responden los autores. Prohibida la reproducción de artículos.

NÚMERO 40—108

PERIÓDICO BISEMANAL

Soria 12 Noviembre 1909

## EL ATASCO

### LAS ESCUELAS PÚBLICAS

#### MAL NEGOCIO

Los hermanos marista; ó eudistas, nuestros austeros vecinos, han errado el golpe, según se dice. Vinieron á nuestra liberal ciudad, esperanzados, y tendrán que abandonarla, mohinos. Creyeron acaparar la enseñanza, y los discípulos se les van de entre las manos. Ha sido mal negocio para nuestros austeros vecinos, los maristas ó eudistas, su establecimiento en Soria.

Al principio, la novedad—que ya no se llevaba en Francia—produjo indudables efectos. Los niños eran arrebatados por sus padres, á los colegios particulares y públicos, para llevarlos á la institución religiosa. Es factor muy importante la estulticia de las gentes, para que, de primera intención, triunfen los humildes hermanos que extienden su sacerdocio á la esfera de la enseñanzas. Quienes blasonaban de liberales, no vacilaron en entregar sus hijos á los profesores religiosos, para que practicasen rezos, en lugar de iniciarse en las afirmaciones preliminares de las ciencias y las letras. Y si de esta manera obraban los que practican el anciano aforismo de dar á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César, ¿que podía esperarse de aquellos otros que colocan sus negocios, no siempre lícitos, bajo la advocación de tal ó cual venerable patrono con unción de santidad?

Así aconteció que los colegios particulares, se vieron en crisis, y austeros maestros de tres generaciones, hubieron de mendigar, ó poco menos, el sustento cotidiano. Tal fué el efecto primero ocasionado por la venida de los maristas y por la estolidez social que nos ahoga.

Luego, paulatinamente, los efectos han sido muy otros. Fué cayendo la venda de muchos ojos. Convenciéronse los cabezas de familia, de que los hijos hacían pocos progresos. Las figuras idealizadas de los profesores, se achicaron—hasta quedar reducidas á las más simple expresión. De santos varones, se convirtieron los mentores en irascibles acarreadores que suplían con la disciplina rígida, inhumana á las veces, la falta de competencia. Bajo el traje talar pudo verse al dómine hecho á trompicones, pero cubrir las apariencias, sin lastre pedagógico, con más humo que conocimientos positivos en la cabeza.

Y es consecuencia innegable de las pre-

misas sentadas, que nuestros buenos vecinos—según el decir general—no hacen negocio en Soria, y preparan los bártulos para marcharse con la música á otra parte. Podrá discutirse la génesis de la retirada; no el hecho cierto, incontrovertible, de que se aprestan á emigrar. ¿Que son otras las causas? Bueno; pero emigren. ¿Tenemos que confesarnos culpables de que esto suceda, siquiera nuestra culpabilidad sea cantidad infinitesimal? Con mil amores.

#### Consecuencias

Con la marcha de los eudistas, se descubren cosas donosas. La primera providencia de los eudistas ó del Ayuntamiento—no sabemos de quien ha partido la iniciativa—ha sido ponerse en contacto, para tratar del edificio.

En efecto. El local del colegio religioso, estaba ocupado por las Escuelas públicas. Vinieron los maristas, compraron el edificio, y los niños se encontraron en la calle. En verdad que las circunstancias favorecían á los educadores religiosos. ¡Lo menos creerían que aquellos pequeños no abandonarían el nido, á pesar de haber cambiado de padres espirituales!

La Prensa, al menos nosotros, censuró al Ayuntamiento porque se había dejado *arrebatar* el edificio. Con premuras, que producen funestos resultados, el Ayuntamiento arrendó locales declarados anti-higiénicos por una Comisión técnica, y allí amontonó á los tiernos infantes que iban á recibir educación ó instrucción. Arrecharon más tarde las campañas de la Prensa. La Corporación popular tuvo que pensar en la necesidad de construir Escuelas de nueva planta. Se confeccionaron proyectos, hasta el punto de que no hay concejal que no tenga el suyo. Y, cuando debía empezar la discusión, se interponen los maristas, ofreciendo el edificio que ocupan. El Ayuntamiento, paraliza su gestión, y, actualmente, si no estamos mal informados, negocia con los maristas la adquisición del mencionado edificio.

¿Qué es lo que se descubre en estas negociaciones? Que, según nos dicen, los maristas, antes de adquirir el edificio, lo ofrecieron al entonces Alcalde Sr. la Orden, por si lo creía indispensable para las Escuelas públicas. ¿Es esto cierto? En tal caso, obraron los maristas con exceso de corrección, y, el responsable de los perjuicios sufridos en la salud y en la enseñanza de los niños de Soria, es el Sr. la Orden, Alcalde presidente de la Corpora-

ción popular, cuando los niños se vieron desahuciados de la Escuela. Tamaña enormidad—á pesar de que nos aseguran es cierta—parece increíble, nos resistimos á creerla. Partiendo de la suposición de que las cosas sucediesen como queda dicho, á la ineptitud del Sr. la Orden durante su gestión al frente del municipio, habría que añadir su insana condescendencia ó testarudez, negándose á proponer al Concejo la adquisición del edificio que ocupaban las Escuelas públicas, y que pasó, por arte de las mencionadas testarudez ó condescendencia, á ser del dominio de los maristas. Estos señores, no pudieron ser más afortunados: ¡las palabras de *Crispín*, en «Los intereses creados», tuvieron aplicación práctica: ¡Hay muchos *Crispines* en el mundo!

#### Después de muerto el burro...

Ahora, la cuestión, es clara al parecer: Se van los maristas, enajenan el edificio, lo compra el Ayuntamiento; y todos contentos. La solución es facilísima; el puente para salir del atolladero los señores ediles, no puede estar más expedito. Los manes, han sido propicios á la actual Corporación.

No obstante, será conveniente que discurremos acerca de la *fácil salida*. Ciertamente, que en Soria no hay mejor local, para Escuelas, que el ocupado por los hermanos eudistas. Indiscutible que supera el indicado local al que ocupan hoy las Escuelas públicas. Con el traslado de los niños—rectificando pasados yerros—de uno á otro edificio, pierde la cuestión de las Escuelas su carácter alarmante; pero, ¿se llega á una fórmula definitiva? ¿Quedan satisfechos los anhelos de la opinión, con el simple cambio de locales? ¿Se debe desistir de la aspiración unánime de llegar á la construcción de Escuelas de nueva planta? Creemos que no.

Bien está que, interinamente, se trasladen las Escuelas al edificio de los maristas; pero la Corporación ha contraído el compromiso de construir nuevas Escuelas. Con ser mejores locales los de los maristas, no son buenos para la numerosa colonia escolar soriana. Por eso el cambio transitorio nos parece bien, y muy mal el definitivo.

Ahora bien. Comprado el local de referencia, quieren decirnos los señores ediles que habrá uno, nada más que uno, que siga pensando en la necesidad de construir nuevas Escuelas. Pruebas nos han dado los Concejales de que, no viéndose constantemente acuciados, se entregan, con agrado,

al dulce farniente. Al contrario; limitándose á alquilar el edificio—que solo sirve para Escuelas—á los actuales ó futuros poseedores, la Corporación tendría presente siempre su compromiso de honor, y las Escuelas públicas, en plazo más ó menos breve, se harían de nueva planta. Que es á lo que tenemos derecho á aspirar.

Podrá argüírsenos, que los eudistas no cederán en alquiler el edificio. Tal suposición nos parece totalmente gratuita. ¡Ellos, los amantes de la educación y la instrucción, iban, con menoscabo de sus intereses, á ser obstáculo activo para la difusión de la cultura! ¡Ellos, los humildes y austeros, los píos hermanos del Señor, serían dados á arrostrar la justa indignación de un pueblo! No harían eso los hermanos maristas; les hacemos el honor de creer que no lo harían.

#### Del árbol caído...

Un último aspecto, el económico, vamos á analizar rápidamente.

Se dice—y ya es fatalidad tener que acudir siempre al «se dice»—que los hermanos eudistas, cederían el edificio por el precio que lo compraron... más diez mil pesetas que han empleado en mejoras (?) En verdad que no puede afirmarse que los hermanos maristas se precipitan. Por esta vez vemos con agrado que no se cumplirá el proverbio: «del árbol caído todo el mundo saca leña.»

En cualquier negocio, sea de la índole que fuere, al declararse la quiebra, todo el activo pierde de valor. Un Juan particular, monta una fábrica, vienen mal los negocios, se impone la liquidación, y, á bajo precio, se deshace de artefactos y edificio. Claro que el edificio no sirve más que para el negocio que se explotaba en él. Y bien. Vienen los eudistas, montan un colegio, fracasan, y, al enajenar el edificio—que no sirve más que para Escuelas y no hay otra demanda que la del Ayuntamiento—se aprovechan de la ocasión, y exigen, sobre el precio de compra, lo gastado en mejoras,—mejoras que pueden ser perjudiciales para las Escuelas públicas.

Si les resultan bien sus cálculos á los eudistas, no está mal; podrán borrar de los «dichos» vulgares, el manido: «del árbol caído todo el mundo saca leña». Y habrá servido de algo su visita á nuestra capital.

¡No se reirían poco de nosotros los hermanos eudistas ó maristas—que aun no sabemos cómo se llaman!—

#### Para terminar

Bien está que si los eudistas emprenden la retirada, se gestione, por el Ayuntamiento, el alquiler del edificio que ocupan. La adquisición, de no ser en ventajósísimas condiciones, nos parece improcedente.

Hay que mirar al presente y al porvenir.

Y, para el porvenir, se necesitan Escuelas públicas dignas de nuestra capital.

## Efímera

### AL GRANO

¿Oyes, obrero? Hay que ir al grano. Esta es la frase sacramental de los bien hallados. La *musa festiva*, esa *musa de chicha y nabo que engendra «El iluso Cañizares»* y otras obras del mismo jaez, ha puesto en solja tus ansias de mejoramiento. A bien que falsea tus ideales para combatirlos; que miente á sabiendas y calumnia con la inmunidad de la escena, con tal de aderezar premisas que justifiquen la cómica ó grotesca consecuencia. Pero el caso es decirte, obrero que llevas algo más que serrín en la cabeza y energías en los brazos, que debes ir al grano. Y en efecto, obrero, tu obligación es ir al grano.

No hay nada más teórico, dentro de su rudo practicismo, que trabajar como bestia de carga, sin rebelarse. Aportar el esfuerzo muscular, mientras hay plétora de energías, para dar en el hospital cuando las fuerzas escasean, es de lo más teórico que se conoce. En cambio, es práctico, sin necesidad de que los teorizantes se esfuercen en demostrarlo, ver como trabaja la colmena obrera, y apoderarse del fruto guapamente, en virtud de la ley de la herencia, ó de otra ley, anterior y superior á toda herencia: la de la ignorancia. Indudablemente, los que así viven, van derechamente al grano; la carne del terruño, los hijos de la gleba, los oprimidos, son los que teorizan á golpes de azada y mandobles de guadaña. Por eso, obrero, debes ir al grano.

Vives aislado, víctima de una organización social, forjada á capricho de los que censuran tus conatos de rebeldía. Ellos, los que se amparan de los tópicos y de esa *musa festiva*, que se cotiza tan barata como los romances de ciego, se reúnen en camarillas para disputarse prebendas. Tu, obrero, que vives del trabajo rudo, no cuentas con predicamento cerca de los dispensadores de mercedes, para obtener un puesto en la merienda social. Te mantienes de ilusiones... y patatas, que es bazofia amarga. Y es hora de que, yendo al grano, pidas plaza y barras á esas camarillas de bien hallados que sienten las perturbaciones sociales en el estómago. Te lo dicen ellos: debes ir al grano.

Cierto que ellos llaman grano al granzón. En tí, obrero, está volver por los fueros del léxico, que, á las veces, son los fueros del sentido común.

Para ellos, tus entrañables amigos, es pernicioso que discurras, que vayas á las reuniones públicas, que te asocies, que trabajes por la reivindicación de tus derechos. Los que por este camino te llevan, son tus

explotadores, mentidores de cariño que encubre ambiciones personales. Tus amigos y defensores desinteresados, son los que te incitan á la sumisión, al trabajo, como fuente de toda virtud. Hecho cierto es, si en ello reparas, obrero, que los apóstoles de tu redención, son los mangoneadores de la cosa pública, de posición opulenta conquistada fingiendo amarte. En cambio los que te aconsejan resignación, son, como tú, obreros, sino que inlelectuales, que viven de su trabajo, sin negocios comerciales ni explotaciones industriales, sin retribución con cargo á las arcas del tesoro que tú, obrero, llenas con el trabajo creador de toda vida.

Esta es la razón suprema, obrero, para que vayas al grano. Basta ya de teorías. Haz oído de mercader á quien te engañe, y sigue, conscientemente, los consejos de quien bien te quiera. Si comerciantes, industriales, capitalistas, ó cualquiera de esos profesionales, cuya misión no tenga otra razón de ser que el estar amparada por las leyes, teorizan acerca de tu situación, vuelve la espalda, luego de anunciar tu actitud con un gesto despectivo. Antes de elegir caudillo ó apóstol cerciórate de si los pretendientes viven de tu opresión, y obra yendo derechamente al grano. En este proceso singular, en el que eres á un tiempo víctima y procesado, estás en el deber, y te asiste el derecho, de recusar á tus jueces. Y luego de una laboriosa recusación, trabajo de selección que debes tener presente siempre, verás, obrero, cuan expedito tienes el camino. Sabrás quien te miente amor, por propia conveniencia, y quien preconiza, con altruismo, tus reivindicaciones.

Ya lo sabes obrero. Debes ir al grano. Te pasas la vida teorizando á golpes de azada y mandobles de guadaña, sin otra perspectiva. Tus brazos nervudos arrancan á la tierra el fruto codiciado, que para otros es bienestar y para tí miseria. Hay una injusticia que reparar. No teorices más, obrero. Vé al grano. Alza alguna vez tus brazos amenazadores, cansados de remover granzón...

Y verás quienes son los que te mentían amor.

JULIANO.

## Minas, Ferrocarriles y Pleitos.

### La reunión del domingo.

Como ya estaba anunciado, el domingo último se reunieron en las Casas Consistoriales los representantes de todos los pueblos y el de la Prensa interprovincial, presididos por el Sr. Lasantas.

A la sesión asistió la Comisión compuesta de acreedores de la Minera del Moncayo, y D. Isidro Huarte en representación

de la Comisión de acreedores del Sr. Seguí.

Abierta la sesión, el Sr. Presidente dirige breves frases, diciendo el objeto de la misma que, como ya es sabido, no es otro que el de dar cuenta los señores comisionados de las gestiones por ellos realizadas cerca de sus respectivos deudores, para ver lo que del resultado se desprende y convenga hacer para el fin que todos perseguimos, inspirando todos nuestros actos en la mayor seriedad, imparcialidad y justicia.

Concedida la palabra al Sr. Huarte, este relata extensamente y con toda clase de detalles, para que la Comisión esté enterada de todo, los preliminares y el acto de la entrevista con el Sr. Seguí, que dió por resultado el acuerdo de que este señor vendría á Tudela el jueves de la pasada semana, pues necesitaba unos días para pensar su contestación, y dictaría á dicho Sr. Huarte lo que resolviese para que lo comunicase á sus compañeros de Comisión y después á la Comisión Ejecutiva, pues se negó á dar una contestación por escrito ó firmada.

Efectivamente, el jueves último se presentó en casa del Sr. Huarte el Sr. Seguí, y después de largo preámbulo que no hay para qué relatar, pues no tiene importancia alguna, dictó á dicho Sr. Huarte su resolución en estas mismas palabras, copiadas, una por una, por el Sr. Huarte:

- 1.º Que garantiza el negocio.
- 2.º Que ha hecho (el Sr. Seguí), grandes sacrificios para transportar minerales y atender al servicio público, dentro de un mes y que, con la primera tonelada de mineral, se empezará á pagar á los acreedores, á quienes no pondrá dificultades, para que intervengan en el cobro, y
- 3.º Que de cualquiera manera necesita por lo menos un mes para llevar adelante ese compromiso.

El Sr. Huarte entregó á la Comisión Ejecutiva, para que se haga constar en acta, una copia de la carta que remitió á sus compañeros de Comisión dándoles cuenta de su entrevista con el Sr. Seguí, en la que el Sr. Huarte, por su cuenta, decía que, en vista de lo expuesto, no creía debían molestarse en venir á Tudela, pues, ya daría él cuenta á la Ejecutiva de las proposiciones del Sr. Seguí y les comunicaría los acuerdos.

El Sr. Huarte dió lectura á dos cartas que, á vuelta de correo, había recibido de sus compañeros de Comisión Sres. Madañaga y Castillo, en las que manifiestan su deseo de una próxima reunión, y hacen algunas otras consideraciones acerca del desempeño de su cometido, entregándolas después al Sr. Secretario para que también consten en acta.

El Sr. Huarte termina su extensa pero necesaria exposición, lamentándose de que

la Comisión no haya podido ser más afortunada.

El Sr. Presidente manifiesta al señor Huarte el gusto con que todos le escucharon, y concede la palabra á la Comisión de la Minera del Moncayo.

En nombre de dicha Comisión hace uso de la palabra el Sr. Iglesias, quien dice que ya saben todos la actitud adoptada por la Sociedad desde un principio, actitud que ahora había visto confirmada una vez más, puesto que al dar cuenta de su misión la Comisión nombrada, contestó su representante, que así como la Sociedad había puesto desde el primer momento todo su derecho á la disposición de la Asamblea de Tudela, y después á la de la Comisión Ejecutiva, no tenía inconveniente en manifestar ahora que estaba dispuesta á hacer lo mismo en favor de sus acreedores, llegando hasta firmar con éstos una escritura pública cediéndoles todos sus derechos si se creía necesario.

— Como esto era lo que se pedía por la Comisión de acreedores, nada más tenía que decir el Sr. Iglesias.

Se discutió largo y tendido acerca de muchos extremos importantísimos, tomando acuerdos cuya importancia algún día se verá, pero que no deben hacerse públicos; se cambiaron impresiones acerca de los trabajos que se están realizando en la línea, no tomando acuerdos por no ser de la incumbencia de la Comisión ejecutiva, y se acordó se hiciesen públicos los siguientes acuerdos:

1.º Agradecer á la Minera sus manifestaciones y la actitud en que se ha colocado respecto á sus acreedores, felicitando á los señores comisionados por el resultado satisfactorio de sus gestiones.

2.º Hacer constar asimismo el agradecimiento de todos hacia los señores que componen la Comisión de acreedores del Sr. Seguí por su actividad y celo en el desempeño de la misión que se les encomendó.

3.º En vista de la necesidad de emprender una acción común, citar para el domingo próximo á otra reunión á todos los señores que componen la Comisión de acreedores del Sr. Seguí, á la que asistirán también, en nombre de la Comisión de acreedores de la Moncayo, el Sr. Oñorbe, y en nombre de la Ejecutiva cuantos puedan hacerlo.

Podemos afirmar que la reunión tuvo verdadera importancia para el fin que se persigue, y que acaso no pasen muchos días sin que podamos decir algo muy interesante á nuestros lectores.

Aguardemos á que se celebre la reunión del domingo, que acaso tenga carácter decisivo.

(De La Ribera de Navarra.)



## Sección agronómica

### Abonos compuestos

Algunas casas venden mezclas de abonos fosfatados, potásicos y nitrogenados con el nombre de abonos compuestos ó completos.

El labrador no debe comprar jamás esos abonos completos; es preferible adquirir por separado las primeras materias (superfosfato, fosfato precipitado, escorias, nitrato de sosa ó de cal, sulfato de amoníaco, calciocianamida y sales potásicas), y hacer las mezclas en casa.

Aun suponiendo que el comerciante obre de buena fe y venda lo que dice, los abonos compuestos resultan más caros que comprando sus componentes por separado pues hay que retribuir con creces al vendedor por el trabajo de hacer la mezcla.

Esas mezclas se prestan mucho al fraude, siendo más los falsificadores de abonos completos que los de primeras materias.

Además, como ya hemos dicho, no todas las sales deben mezclarse, á menos de exponerse á perder elementos fertilizantes lo que importará poco al comerciante pero interesa mucho al agricultor.

También hemos advertido que los cultivos en otoño (cereales) y la mayoría de los árboles y arbustos deben abonarse en primavera con nitrato de sosa ó de cal. Ahora bien; empleando un abono completo hay necesariamente que aplicar la sal nitrogenada, al mismo tiempo que la fosfatada y la potásica, lo cual presenta los inconvenientes expuestos al hablar de dicho abono.

Hay tierras en las cuales conviene emplear abono nitrogenado orgánico, y otras que no necesitan nitrógeno; las ricas en humus, las que produjeron plantas leguminosas, etc., etc. En estos casos el nitrógeno del abono completo es inútil.

Los abonos compuestos se venden sin saber á qué tierras han de ser aplicados y, por esta razón, pueden contener sales que convengan á una tierra pero no á otra.

Existen otras muchas razones que desaconsejan la compra de abonos completos; pero si fuéramos á exponerlas resultaríamos pesados. Sólo añadiremos, para terminar, que con ese sistema de abonos, el labrador vive en completa ignorancia, sometido al yugo de un dogmatismo que no debe imponérsele, que es criminal, porque resulta una valla al pensamiento, un obstáculo para el progreso.

Al labrador le venden abono para trigo, abono para potasa, etc., sin decirle lo que es, de qué se compone, por qué aumenta las cosechas, cuál es su modo de acción; y el pobre campesino, que ve los efectos, desconociendo sus causas, se convence de que en todo esto hay algo mis-

terioso cuyo conocimiento le está vedado, que su pobre inteligencia no puede desentrañar: y sigue, así, sometido á un empirismo que le degrada, que le atrofia el cerebro; vive soportando el mayor de los despotismos: el que le prohíbe discurrir.

Es necesario que el labrador sepa lo que hace y por qué: en el caso que nos ocupa debe tener una idea exacta de lo que son los abonos químicos, de los principios científicos en que se basa su aplicación. Por eso debe desaparecer ese comercio de abonos completos, porque el labrador, para emplear primeras materias, tiene forzosamente que discurrir, estudiar la forma de aplicarlas, adquirir conocimientos que elevarán su nivel intelectual.

## AL HÉROE CABO ASTURIANO LUIS NOVAL

Hoy las tierras agarenas  
Cubren tus restos gloriosos.  
¡También en Oviedo hay fosos  
Entre pedruscos y arenas!  
La sangre que por tus venas  
Corrió venganza pidiendo,  
En Covadonga, yo entiendo,  
Que también tu bisabuelo  
Tiñó aquel áspero suelo  
Cual tu, matando y muriendo.  
Luego si en tu pecho ardía  
Un volcán de odio inmenso  
—Según mi criterio— pienso  
que á TI te correspondía.  
Hubo de llegarte el día  
De que jugarás tu suerte,  
¿Y cómo iba á ser tu muerte  
Una muerte de desmayo  
Si la sombra de Pelayo,  
Te obligaba á hacerte fuerte?  
¡Oh glorioso Luis Noval  
Héroe cabo asturiano!...  
Deja á un pobre castellano  
Cantar tu acción inmortal.  
Con la morisma brutal  
Llegan hoy á mi memoria  
Los cántabros de la *Historia*  
Que tan indomables fueron  
Y que como tú ascendieron  
De un *Mundo* ruin á una *Gloria*.  
Dejadme, pues si, os exijo  
Que os unáis en tierno abrazo  
He nacido en el regazo  
De *E-paña* y también soy hijo.  
*Ella* fué vuestro cobijo;  
*Ella* la madre amorosa;  
*Ella* la doncella hermosa  
Por quien la vida perdisteis  
Y al trono de *Dios* subisteis  
A gozar otra gloriosa.  
¡Gozad! ¡Gozad! ¡mis hermanos...!  
¡Disfrutad de esa ventura  
Mientras yo mi sepultura  
Labro con mis propias manos!  
Bullir inmundos gusanos  
Veo en montón á mis plantas,  
Mientras tus cenizas santas  
Gloriosísimo Noval  
A la mansión celestial  
Con tu heroísmo levantas.

SALVINO RAMOS.

## FEDERACIÓN DE OBREROS

*Mañana, sábado, á las siete y media, en el salón principal de la Sociedad de Socorros mutuos de Obreros, se verificará la séptima conferencia de la serie organizada por la Federación.*

*Estará á cargo del cultísimo abogado D. Valentín G. Ugalde, quien desarrollará el tema siguiente:*

### *Notas sobre Asociaciones de Obreros*

*La conferencia, aunque dedicada especialmente á los obreros, será pública.*

## Sobre lo pasado y lo futuro

### A nuestros lectores

Menos afortunados que nuestro colega *Ideal Numantino*, no hemos recibido cartas de queridos amigos, ni de personas que no tuviéramos el honor de contarlas entre ellos. En cambio saboreamos todavía condelectación que nos envidiará *Ideal* las mieles del triunfo en las elecciones de Burgo de Osma. Es decir; que *Ideal* tiene buenos y numerosos amigos; pero no le votan á su candidato, y LA VERDAD, sin recibir cartas de nadie, ha visto con satisfacción el triunfo de los suyos.

Las cartas á que alude el colega—que pueden existir en otra parte más que en su imaginación, ¡como no!—son algo así como el recurso del pataleo, propio de cualquier Pantaleón de menor cuantía. Sufre el colega del catolicismo *enragé* delirio de persecuciones, y, sin que nadie se acuerde de él, simula persecuciones truculentas, para encajarnos cartas de aliento, memoriales excitándole para la pelea y otras garrambainas.

Lo cierto, lo indiscutible es que en las elecciones municipales y provinciales ha llevado el colega un recorrido de los que hacen época, siendo derrotado por aquellos en quienes *Ideal* se ha complacido en vincular su enemiga, sin que ellos se acordasen para nada de *Ideal*. ¡Es triste condición la de los insignificantes, que forjan enemigos en los que se mueven á algunos codos sobre ellos, en la seguridad de ser derrotados y maltrechos *per accidens*, sin necesidad de que los vencedores tengan por supuesto táctico el triunfo sobre los protistos. Decir que se ha vencido á *Ideal*, nos parece menguado triunfo; ha arraigado tan poco en la opinión el colega, tiene una significación tan mezquina, que no vale la pena de tenerlo en cuenta en los momentos de lucha. Por eso, su cacareo póstumo, mueve á risa.

Y nos reimos, francamente, de la actitud de *feroce* del colega. «Esas palabras de aliento—¿simuladas ó ciertas? ¿con valor en cualquiera de los casos?—sumadas á las persecuciones—¡taday mártires desmedrados!—nos dan mayores ánimos para proseguir en la labor que nos hemos impuesto». Así dice *Ideal*. Y, ¿sabéis cual es la misión de *Ideal*? Desenmascarar á los que se dirigen al pueblo mintiéndole amor... ¡Caramba! Muy bien hecho. De eso estábamos necesitados en Soria; de un desenmascarador que desenmascarase á los que se dirigen al pueblo mintiéndole amor, que es careta que disfraza su ambición personal. ¡Bravo por *Ideal Numantino*!

No sabe el colega cuanto nos alegramos de su actitud. Así como así, por afán de imitación, nosotros seguiremos su táctica. Desde hace algún tiempo, nos tiene ofrecida su colaboración D. Segismundo Pey Ordeix, varón sabio que puede quitar muchas caretas—¿verdad inspiradores de *Ideal Numantino*?—Pues cosa hecha. Del enemigo el consejo, como dice el conocido aforismo. Don Segismundo Pey Ordeix, colaborará, cuando menos lo espere el colega católico, en LA VERDAD, y dirá cosas sabrosas. Hay que quitar muchas caretas. En esto estamos conformes con el Sr. Gómez Santacruz, nuestro particular amigo y cordial enemigo político-social. A la postre: *il rira bien qui rira le dernier*.

Pero, colega amable y bravo: Alardear de irreductible en las persecuciones, no da derecho á hacer el ridículo. Nosotros, sin cacareos necios, hemos soportado más violentas persecuciones y procesos que *Ideal*, y nunca nos creímos con derecho á alardear de entereza, ni á desbarrar tontamente, diciendo que haríamos y aconteceríamos. Nuestra norma ha sido seguir rectamente el camino emprendido, sin vociferaciones vacuas, ni alharacas de *Julianes* de Verbena.

En cambio *Ideal*—á quien ciega la abrumadora derrota, ó los dedos le parecen huéspedes—cierra, desenfrenado, contra todo y contra todos, sin pararse á pensar en su pequeñez. Así insinúa insidias despreciables hablando de coaliciones entre elementos conservadores y otros enemigos del orden y la religión, sin pararse, necio, á pensar que nó con palabras, sino con una candidatura que tenemos en nuestro poder, podemos evidenciar el infamante contubernio de un demócrata con un candidato católico puro, como el aliento de los inspiradores de *Ideal Numantino*, sino se demostrase lo contrario de éstos y de aquél.

Luego, creyéndose César el colega de la cabeza de madera, ve, nada más llegar á la palestra, caer hechas añicos, á su impulso formidable, reputaciones personales y políticas, que contribuyen á fomentar el escepticismo. Y, enano de la venta, amaga con

arrasar, justamente indignado, cuanto se oponga á su marcha triunfal. ¿Incluso á Pey-Ordeix? ¿No será este un grano capaz de anular á los Catones de escaleras abajo, lacayos de todas las concupiscencias?

Después, tiene palabras de conmisericordia para los indocumentados. ¿Quiénes serán los indocumentados para *Ideal*? Quien mas, quien menos—ni de los enemigos, que no merece tenerlos *Ideal*—de sus desafectos, tendrá cédula personal y licencia del servicio militar, pues es lógico suponer que no estafaron á la nación su sangre ó su dinero, como los acólitos de que se rodea el colega. ¿Cabe mas noble documentación opuesta á los innominados cruzados de la pasión sectaria!

Ah; pero *Ideal* no se detendrá ante nada ni ante nadie—¡que miedo!—Anteayer en Soria, ayer en Burgo de Osma, sufrió fenomenales descalabraduras. ¡No importa! Seguirá terne que terne. Y mañana en Almazán y Medina, y pasado en Agreda, arrostrará el mas estupendo ridículo que han conocido los siglos.

¡Pues no faltaba más! Nada espera *Ideal* de los hombres—qué mal le vendría una mitra al que eso escribe—y él hará entender á los humildes como les engañan los que se presentan como salvadores, y no son más que gentes que explotan su ignorancia, su buena fé, ó las dos cosas á la vez.

Tome tila el colega, y no se meta en camisa de once varas, sino quiere sufrir las descomunales descalabraduras que le amagan.

Esto decimos para que lo conozcan nuestros lectores, quienes, si no nos escriben cartas, votan á nuestros candidatos.

## MARRUECOS

### Final de la guerra.

Por todas partes se celebran actos como de despedida; los periodistas extranjeros y españoles se han unido en fraternal abrazo, celebrando el final de sus tareas con una paella, saboreada frente al Gurugú; la misma gran revista que se prepara dicen que significa el término de la campaña.

Todo se acabó, y ahora solo falta que alguien nos diga si lo conquistado vale los sacrificios que la Nación ha hecho; si las posiciones conquistadas dominan estratégicamente el campo del enemigo para librarnos de sus futuras agresiones; si se ha pensado en la manera cómoda, fácil y barata de aprovisionar debidamente de agua y provisiones á todos los puestos avanzados; si la sierra de Benibufrur se ha dejado por conveniencia propia ó ajena; pero todo esto ha de ir por correo, ya que el telégrafo limitaría los juicios que pudieran hacerse.

Verdad es que los kabileños enemigos parecen haberse retirado dejando, frente á nuestras tropas una reducida guardia con el encargo de vigilar todos nuestros movimientos; pero no es menos cierto que es la época de la

siembra, y pasada ésta los rifeños, provistos de nuevos elementos, intentarán otra vez recobrar las posiciones, dificultando los trabajos de explotación de las minas y teniendo á las tropas en continuo sobresalto; esto no es aventurar una profecía, es adivinar lo lógico, lo razonable, y para formar esta opinión basta sólo conocer el carácter de estas gentes y saber que están en su propia casa, con la facultad de atacarnos cuándo y cómo les convenga; cierto es también que nuestros soldados les recibirán dignamente, y aunque logren escarmentarlos, siempre tendremos el problema rifeño en pie, y las minas ocasionando ríos de sangre, á cambio de algunas rentas que seguramente no disfrutará la Nación española.

D. Carlos, acompañado de dos ingenieros, ha estado en Tres Forcas: terminada la guerra, es natural que comiencen á preocupar las minas y la forma más rápida de construir las líneas férreas para dar comienzo á la explotación de los ricos filones; les acompañaba también un representante de la Compañía Trasatlántica, que, como es sabido, tiene grandes intereses puestos en la Empresa minera.

También por el valle del río Orohicieron una expedición hasta Hidum el teniente coronel de Estado Mayor Sr. Fernández Llanos y los capitanes Javenois y La Llave, de Artillería el primero y de Ingenieros el segundo; les acompañaba una sección de Húsares de la Princesa; los tres militares reconocieron el camino, levantando un plano; con algunos trabajos quedará expedito para que pueda pasar, no sólo la artillería que ha de ser conducida á Hidum, sino también los carros que á la mencionada posición han de llevar las provisiones y el material necesario.

Se proyecta la construcción de muchas casas para albergar á los jefes y oficiales de las fuerzas que queden permanentes en la plaza; éstas por disposición oficial, habrán de ser 12.000 hombres; pero si Melilla ha de continuar dando los destacamentos de Cabo de Agua, Chafarinas y los dos Peñones, han de resultar insuficientes, aun después de ser evacuados algunos puntos.

### Opinión de un militar.

Con esto de la campaña de Melilla ha ocurrido una cosa en extremo lamentable.

La política, que todo lo envenena, se filtró desde el primer momento en la cuestión, y sin reparos al ejército ni á los intereses de la patria, todo lo ha desquiciado.

Se ha hecho mucho más de lo que hubiera pedido el más exigente.

Nuestra campaña del Riff ha sido el asombro del extranjero y no hay más que tender la vista por un plano para darse cuenta de la inmensa obra realizada.

Pero la campaña que quiso impedir los primeros embarques, y más tarde restó importancia á los avances y pretendió achicar los éxitos, continúa todavía, formando ambiente de dudas y descontento.

Nuestra bandera ondea desde la Punta de Tres Forcas hasta Cabo de Agua, con un fondo constante, que comprende la provincia de Quebdana, alturas máximas del puerto de Melilla y Mar Chica y toda la península de Tres Forcas.

Ya sé que las dudas se refieren á las estribaciones de Beni-bu-Ifrur. Pues bien, eso es lo

único que falta por realizar y se hará en breve, porque es forzoso y está previsto.

Las minas causa de la guerra, quedarán dentro de nuestra influencia militar y como consecuencia lógica ocuparemos aquellos puntos exigidos para seguridad de la referida explotación.

Así es como se entiende terminada la campaña; de otro modo no puede concebirse.

En todos los puntos ocupados, una vez consolidada la paz, se levantarán fortificaciones que garanticen la seguridad y permitan ésta con pequeñas guarniciones.

Se levantarán fuertes en Tres Forcas, Gurugú, base de la línea militar, Beni-bu Ifror, Nador, Zeluán, Mar Chica, Rasquirano, zocos Arba y Jemis, Alixerif, Cabo de Agua y otros secundarios.

Entre todos ellos entretendrán unos 8.000 hombres, que con 6.000 en Melilla y otros 6.000 entre Centa y los Peñones; constituirán los 20.000 que formarán la capitania general de Africa.

### Jarca rebelde

Los funcionarios marroquíes de Tánger han recibido cartas de los embajadores de Muluy Hañid que fueron á Madrid.

Los enviados del sultán encargan á sus compatriotas que les tengan preparadas las caballerías necesarias para hacer el viaje desde Tánger á Fez.

Su misión en España está á punto de terminar, y, según se afirma, de un modo satisfactorio. Más vale así.

De Colomb-Bechar nos dicen que por allí circula insistentemente el rumor de que Si-Abdine-Kunbi que es un caudillo célebre de aquella comarca, está organizando una jarca de unos cuatrocientos jinetes.

Su objeto es dirigirse con esa jarca hacia el Hagar, región en donde viven las kabilas de Tuarey, las cuales se hallan sometidas á la autoridad francesa.

## Una aclaración

### Sobre las Escuelas

De la lectura de la Prensa local, deducimos, acaso equivocadamente, que el negocio de la compra del edificio á los eudistas, fué propuesto en la sesión última del Concejo. Y, por indicación del Sr. Vicén, los periódicos que tenían representación en el Municipio, convinieron en abstenerse de hablar de dicha proposición, hasta ver si maduraba.

Nosotros no asistimos á la sesión de referencia, y estamos libres de todo compromiso. Es más; en asunto de la transcendencia del que nos ocupa, no hubiéramos adquirido compromiso alguno, tácito ó expreso, sino que habría sido igual nuestra conducta. Entendemos que, en lo que afecta á intereses generales, no puede privarse de conocimiento á la opinión, sino que, ésta, debe actuar siempre sobre sus representantes.

Por esta causa, conocido un asunto, oficial ó extraoficialmente—de no ser de caracter especialísimo,—trataremos siempre de él.

Bueno será agregar, en descargo de todos, que sin necesidad de acudir a informes de Concejales ni de compañeros en la Prensa, conocemos las incidencias de esta cuestión.

Más aún. A última hora, se nos dice por conducto autorizado, que los eudistas niegan el propósito que se les atribuye de vender el edificio que ocupan. Pues, á pesar de esto, damos por bien escrito nuestro editorial, por dos razones: 1.ª, si es sincera su última declaración, queda sentada nuestra opinión para el porvenir; 2.ª, si no lo es, nos adelantamos á la táctica de nuestros vecinos si estiman que, obrando así, dan más valor á la mercancía.

## CRONICA LOCAL

Según circular de la Administración de Hacienda los Padrones de edificios y solares para el año próximo, serán reintegrados con póliza de peseta cada pliego del original, y con timbre móvil de diez céntimos la copia y listas cobratorias.

Ha tomado posesión del cargo de Recaudador de la Zona de la Capital, D. Ramón Martínez Huerta.

A propuesta del Sr. Martínez, ha sido nombrado auxiliar D. Manuel Marrón Jiménez.

Se halla vacante el cargo de Secretario del Juzgado Municipal de Vadillo, con los derechos de arance.

Nuestro querido amigo D. Santiago Ruiz Lería, que asistió á la reunión celebrada en Tudela por los acreedores de la Minera del Moncayo y del Sr. Seguí, ha sido portador de un cariñosísimo saludo de los Sres. Lasantas y Falces para la Prensa de Soria, y del ofrecimiento de una próxima visita á nuestra capital.

Efusivamente correspondemos al saludo, y al mismo tiempo les testimoniamos nuestros fervientes deseos á los Sres. Lasantas y Falces, de estrechar su mano en nuestra hidalga capital.

Del domicilio de D. Alejandro la Hoz, en Salduero, desapareció el domingo último una cartera con 900 pesetas, en ocasión que el robado y familia, presenciaban una función teatral que se representaba en la Casa Ayuntamiento.

Las pesquisas de la Guardia civil y del Juzgado municipal, no han dado resultados positivos, en la busca del autor ó autores.

De hemorragia cerebral, ha fallecido en Los Llamosos, el ganadero de 61 años de edad D. Timoteo Gómez Verde.

Se ha suicidado, utilizando una cuerda colgada de una viga, en su establecimiento de San Pedro Manrique, el industrial D. Hipólito San Miguel Montes.

Ha sido leída la primera amonestación para el matrimonio que proyectan celebrar en breve la distinguida y bella señora Felisa Ruiz García y el joven licenciado en Medicina, médico de Caltojar D. Pedro Sancho.

Reciban nuestra más cordial enhorabuena.

Han regresado de su viaje de novios el Subdirector de «El Fénix Español» D. Rafael Arjona y señora.

Ha dado á luz con toda felicidad un niño, doña Digna Laportilla Ruiz, señora del farmacéutico de Monteagudo.

Para actuar de madrina en el acto del bautismo, salió para dicho punto la señora de nuestro querido amigo D. Benito Ruiz Zalabardo.

Enhorabuena á los felices padres.

Mañana, á las siete y media, en el salón de la Sociedad de Socorros Mutuos de obreros, el cultísimo abogado D. Valentín G. Ugalde, desarrollará el interesante tema: «Notas sobre Asociaciones de obreros».

Dados los méritos indiscutibles del joven conferenciante, es de esperar que obreros manuales é intelectuales den un nutrido contingente al acto.

En el sitio denominado «Cardero», de Cigudosa, ha sido hallado el cadáver del pastor de 23 años de edad Lucio Sanz Ruiz.

Al infortunado pastor, le dieron muerte á pedradas algunos mozalbetes que, según se dice, han declarado su crimen.

El hecho vandálico ha producido inmensa indignación.

Un soriano, que oculta su nombre, ha donado á la Junta provincial, por medio del Crédito Lionés, quinientas pesetas para que sean distribuidas equitativamente entre cinco soldados de la provincia que hayan perdido algún miembro en la guerra del Rif, ó familia pobre de algún muerto.

Digno de loa es el acto realizado por ese soriano.

La empresa del ferrocarril de Soria á Torralba, colocará caloríferos en los vagones de 3.ª y 2.ª, como lo venía haciendo en los de 1.ª, durante la estación invernal.

A este efecto ha construido ya un local *ad-hoc* para la preparación de los caloríferos.

Ha fallecido en Langa de Duero, á los 60 años de edad la señora doña Encarnación Cerrada, esposa del farmacéutico de dicha villa D. Alejandro de Pedro.

Ha sido muy sentida su muerte, por las generales simpatías que había sabido captarse.

Acompañamos en su profundo dolor al Sr. De Pedro y familia.

Para distribuir en partes iguales entre el Hospital, Hospicio y Cocina Económica se han recibido 600 pesetas, legado del que fué Obispo de esta diócesis D. José María García Escudero.

Han aprobado el primer ejercicio de oposición á las plazas de auxiliares femeninos del Cuerpo de Telégrafos las bellas señoritas de esta localidad Nieves Ochoa, Luisa Marco Soria, Elvira Plaza Vinuesa, Pilar Lopez Martínez, Trinidad Villanueva y Saturnina Gonzalo Romero (en Madrid), é Isabel Huet (en Zaragoza).

Con gusto consignamos el triunfo de nuestras bellas y jóvenes paisanas, al mismo tiempo que felicitamos á nuestro querido amigo D. Ramón B. Olivares, por el éxito que ha coronado su labor educativa con las jóvenes mencionadas, que eran todas las alumnas que asistían á su Academia.

Ha sido nombrado Jefe de Obras públicas, de Soria, D. Francisco Javier Olazabal y Ramery.

En Castilfrío, por acuerdo del Ayuntamiento, se ha dado á una calle el nombre de D. Juan Pablo Herrero, en reconocimiento al interés que viene demostrando por la enseñanza, dotando á la Escuela de material pedagógico moderno.

Enhorabuena.

Ayer, convocada por el Sr. Gobernador civil dimisionario, se reunió la Junta provincial de socorros para los soldados, creada á raíz de la guerra.

Se tomaron los acuerdos siguientes:

En virtud de haber sufrido alguna modificación las bases para los socorros de la Junta de damas, se acordó que la de Soria se dirija á la nacional ó regional, con objeto de que la recaudación de 10.000 pesetas hecha por las Damas de Soria, tenga aplicación en la forma que se dió á conocer al iniciarse la recaudación.

Se nombró presidente de la Junta provincial, en sustitución del Sr. Serrano Lora, al nuevo Gobernador D. Francisco García del Valle.

Con objeto de que el funcionamiento de la Junta de Socorros no sufra interrupciones, por ausencias, acordóse nombrar presidente de la Junta ejecutiva provincial al de la Diputación D. Gregorio Velasco y vice-presidente al Coronel de la Zona Sr. Serra Orts.

Igualmente, respondiendo á idéntico fin, se nombró un vice-secretario, recayendo el cargo en D. José Casado.

Se acordó socorrer al soldado Ramón Soria Rubio, inutilizado en la campaña, con 250 pesetas.

El Coronel de la Zona Sr. Serra Orts, se ofreció para interesar de las autoridades militares que se sirvan dar aviso de la salida de enfermos ó heridos de los Hospitales con destino á sus pueblos, en evitación de que se repita el caso triste de que lleguen á la estación sin ser esperados por nadie.

Hoy se reúnen en la Diputación la Comisión Ejecutiva de la Junta provincial y la Cruz Roja, para acordar la forma de recibir á los soldados que regresen de la campaña.

**Liquidación.**—Por tiempo indefinido ha estado abierta la suscripción para ver de publicar un libro del que es autor el maestro modelo D. Mannel Blasco, y como con lo recaudado era imposible llevar á cabo la empresa, se acordó dar por terminada la suscripción y entregar al interesado lo recibido.—Nosotros así lo hemos hecho.

Es triste, tristísimo, que un maestro que ha hecho tantos hombres no encuentre entre sus discípulos auxiliares reconocidos que contribuyan con su óbolo á ayudar al que para ellos fué un padre, un amigo, un consejero.

Signos de los tiempos son...

Ha sido nombrado Gerente de la revista *El Mundo Escolar*, que se edita en Madrid, nuestro querido amigo el culto escritor, y colaborador de nuestro bisemanario, D. Gonzalo Morenas de Tejada.

Felicitemos al amigo por su nombramiento, y esperamos que sea meritoria su gestión al frente de *El Mundo Escolar*.

Al mismo tiempo, reciba el testimonio de nuestra gratitud, por haber tenido la atención de nombrar á nuestro director, redactor corresponsal de dicha revista.

El mercado celebrado ayer en Soria, estuvo bastante concurrido.

Rigieron los siguientes precios: trigo, fanega, 48 reales; cebada lailla, 31; idem caballar, 29, centeno, 31; yeros y guijas, 35.

Por indicaciones de nuestro compañero en la Prensa D. Pascual P. Rioja, la Compañía del ferrocarril tiene dada orden á sus representantes de Torralba y Coscurita para que avisen por telégrafo cuando venga en el tren algún soldado procedente de la Campaña de Melilla.

Vaya un aplauso para el Sr. Rioja por su iniciativa y para la Empresa del ferrocarril por su atención.

Ayer se inauguró un «Café económico obrero» instalado en la plaza de Herradores, esquina á la Calle de Numancia.

Su dueño D. Mateo Martínez, cuya afabilidad y competencia en esta clase de industrias es de todos conocida, obsequió galantemente á cuantos visitaron el nuevo establecimiento.

El servicio es esmeradísimo, y pueden asegurarse prosperidades al Sr. Martínez. Durante el día de ayer estuvo muy concurrido el nuevo café.

Ha fallecido la niña Paquita Vargas, de cuatro años de edad.

Anteayer tuvo lugar el entierro. A sus desconsolados padres D. Pedro y D.<sup>a</sup> Basilia, les acompañamos en su justo pesar, deseándoles resignación para sobrellevar las repetidas desgracias que experimentan.

Anoche, en el tren, salió un convoy lamentable, con destino á San Baudilio del Llobregat. Lo constituían ocho enfermos mentales. Entre ellos iba nuestro infortunado amigo D. Santiago Legaz y una paisana nuestra, tan bella y laboriosa como desgraciada.

Hacemos votos fervientes porque regresen sanos, los que hoy se van dejando hondas amarguras en sus hogares.

Esta tarde, á las dos, han marchado las fuerzas de la Zona de reclutamiento, á Maltoso, donde practican los ejercicios de tiro al blanco.

De la dirección del fuego está encargado el capitán Sr. Moya.

A consecuencia de diferencias surgidas entre la Eléctrica y el Gobierno civil, ayer, por el Sr. Gobernador se circularon órdenes enderezadas á suprimir el alumbrado público y de los abonados.

La medida, que no tuvo éxito, nos parece excesivamente fuerte, y entendemos que el Sr. Gobernador dispone de otros medios coercitivos, que le relevan de acudir á determinaciones de tal gravedad.

Esto entendemos honradamente, y así lo consignamos.

Ayer pudo crearse un conflicto, que afortunadamente no surgió.

Los médicos titulares de la Beneficencia municipal, han solicitado el aumento de 500 pesetas en su sueldo.

Oficialmente, está reconocido el derecho á esas 500 pesetas; pero la Corporación popular, al dictarse la Real orden, entabló recurso de alzada, que según nos dicen no prosperó.

Creemos atendible la demanda de los médicos titulares y esperamos que la Corporación acceda á ella.

Si no hay cantidad consignada en presupuestos, hay otros medios para satisfacer la aspiración justa y legal de los médicos titulares, en tanto que se lleva la consignación á los presupuestos ordinarios.

Hemos recibido el número XV de la notable revista quincenal ilustrada *El Mundo Escolar*.

Contiene: «*La protesta escolar; Los estudiantes y el Sr. Besada.—Redención*, por Gonzalo Morenas de Tejada.—*Acción de noble*, por Mannel Navarro Boto.—*¡Sangre!*, por C. Joaquín Gallardo.—*Notas de un voluntario*, por Federico Fortea.—*Derechos del cónyuge viudo*, por V. S.—*Modistas y estudiantes*, por Tirso de Molina.—*Ecos*.—*Correspondencia particular*.—*Pasatiempos*.

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta; número suelto, 0,15.

Escuelas vacantes en esta provincia para proveerse interinamente:

La Olmeda, Ontalvilla de Valcorba, Beltejar y Tardelcuende, incompletas de ambos sexos, con 500 pesetas.

¡Ya somos felices!—Ya tenemos alcalde de real orden. El agraciado ha sido don Mariano Vicén.

Toma la vara el Sr. Vicén en circunstancias especialísimas, pues, la opinión, demanda del Ayuntamiento mejoras urgentes.

Veremos si el Sr. Vicén, que no carece de iniciativas, sabe dar gusto á todos.

Una vez, más repetimos hoy con motivo del nombramiento del Sr. Vicén, que nos gusta más aplaudir que censurar.

Ojalá no tengamos que acudir á las censuras.

Al Alcalde saliente Sr. Roper, tributamos un aplauso por su gestión, de la que sino pueden decirse grandes cosas, más

se debe á la brevedad de su paso por la Alcaldía, que á su falta de voluntad.

**De elecciones.**—Las próximas elecciones municipales, serán reñidas, como lo vienen siendo en Soria todas las que se celebran, de algún tiempo á esta parte. ¿Qué tendrá de codiciable el carguito?

Por ahora los candidatos no son muchos; pero la lista aumentará considerablemente antes del día de la proclamación.

Por la Colegiata: aspiran á ediles don José Ruiz Ocón, demócrata; D. Pedro Llorente, liberal, y como probable suena el nombre de D. Antonio Jodra. Habrá que añadir, en este distrito, algún candidato conservador.

Por el Consistorio: hasta la hora que escribimos, solo tenemos noticia de don Sixto Morales, demócrata y D. Ignacio Pastor, conservador; puede suponerse que D. Santiago Ruiz, liberal, aspire á la reelección. Y no sería extraño que surgiese algún otro conservador.

Por El Salvador: se dice que son seguros candidatos, D. Pedro Villanueva, carlista; D. Juan Aparicio Gil, independiente y D. José María Pascual, demócrata. No dejará de presentarse algún liberal. Y ya se darían por satisfechos los señores citados si no tuviesen más candidatos para disputar los tres puestos.

No sabemos lo que hará *Ideal Numantino*, ahora que se ha puesto farruco. Si decide pre-entar algún candidato, LA VERDAD pondrá otro enfrente, sea cual fuere el distrito. ¡Animo, pollos, á la lucha!

En las presentes elecciones, se eligen dos por la Colegiata, y se vota á uno sólo; dos por el Consistorio, votándose á uno; y tres por El Salvador, con derecho á votar dos.

**Tribunales.**—Ayer se vió ante el Tribunal de derecho, la causa seguida contra Eusebio Beamonte, por disparo de arma de fuego y lesiones.

Los hechos ocurrieron en Vozmediano, en la noche del 5 de Octubre del año último, en ocasión que Eusebio Rodrigo se dirigía á su casa.

El Rodrigo se encontró á Beamonte antes de llegar á su casa, y éste le dió las buenas noches, á las que no contestó el Rodrigo. Entonces el procesado, al mismo tiempo que le decía *hasta mañana*, le hizo un disparo con una pistola, causándole una lesión de la que curó á los nueve meses y días.

El procesado se embriaga con frecuencia, y en la noche del suceso iba en este estado.

El fiscal pidió se le impusiera la pena de 4 años de prisión correccional, por el delito complejo de disparo de arma de fuego y lesiones, con la agravante de alevosía, de que le acusaba.

El letrado defensor solicitó se impusiera á su defendido la pena de dos meses de arresto.

La pena impuesta á Eusebio Beamonte, es la de un año y dos días de prisión correccional.

**Señalamientos por Jurados.**—1.º de Diciembre. Homicidio en la Torca de Fuencaiente; Procesados: Antonio Marina y otros.

Día 6.—Homicidio, en Iruecha; Procesado, Ignacio Millán.



## Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser.

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales.-Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.



ESTABLECIMIENTO  
SORIA

Calle del Collado, 52

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO  
SORIA

Calle del Collado, 52

## Los Previsores del Porvenir

Asociación mutua de ahorro para pensiones

Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean á los 20 años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la *Gaceta de Madrid*.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (*inalienable*) es distinto del de administración (*disponible*). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un *Boletín* mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusiana

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

**Almacén de coloniales** para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

**CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN"** Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el **Chocolate Lorente**, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El **chocolate Lorente** es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

**PEDRO LLORENTE** Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

**Claudio Alcalde** GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

El más antiguo y acreditado de esta provincia.

Plaza de Aceña, número 16 y Marqués del Vadillo, 4

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

## Vicente Alvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 8.

## JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

### RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

"La Mutual Franco-Española"

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva Ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias